



BCAE 5 :

Rappel du combat mené par la FWA depuis le départ :

- La FWA participe aux négociations sur la nouvelle PAC 2023/2027 depuis le départ en tant qu'organisation professionnelle représentant le secteur agricole. À l'annonce de cette BCAE 5, la FWA réclame directement des modifications du plan wallon.
- Mars 2023 : le Gouvernement wallon présente sa cartographie érosive. La FWA alerte les partenaires gouvernementaux sur les dangers que celle-ci va faire peser sur l'agriculture wallonne ainsi que sur l'illogisme de certaines décisions. La Fédération demande la création d'un GT Érosion.
- **Le 18 mars 2023** : À l'occasion du 1^{er} GT Érosion (auquel participent évidemment des représentants de la FWA et des UAW), **la FWA appelle ses agriculteurs à manifester** devant les locaux du SPW pour protester contre la BCAE 5 et ses impacts sur notre agriculture. Plus de 120 tracteurs et 250 agriculteurs se rassemblent Place de Wallonie pour faire entendre leur voix.
- **Le 31 mars** : **La FWA lance une pétition** pour demander la révision de cette cartographie. **Des actions locales sont menées par les élus de la FWA** pour sensibiliser leurs élus aux risques qu'apporte ce « plan anti-érosion » pour les agriculteurs. Elle rappelle que les nombreuses mesures déjà prises par les agriculteurs ou les communes ne sont pas prises en compte par cette cartographie. **La FWA diffuse auprès de ses membres un courrier à envoyer à l'administration** pour afficher son mécontentement. Ce courrier est envoyé en nombre.
- **Début avril 2023** : La FWA envoie une **note de position** à l'ensemble des membres du GT Érosion reprenant ses demandes et revendications.
- **Le 15 avril 2023** : La FWA lance sa campagne de sensibilisation à la question du plan anti-érosion à destination du grand public avec son **site [sosagriculture.be](https://www.sosagriculture.be)** et la **diffusion de panneaux « Agriculteur/trice en voie de disparition » partout en Wallonie**. Une campagne de communication digitale sur les réseaux sociaux se crée en même temps.
- **Le 18 avril 2023** : La FJA organise une manifestation à l'occasion du deuxième GT Érosion sans convier la FWA. **La Fédération envoie néanmoins une délégation et apporte publiquement son soutien** à l'action des Jeunes Agriculteurs.
- **Le 20 avril 2023** : La FWA convie l'ensemble des organisations syndicales à soutenir un **recours judiciaire lancé par des agriculteurs**. Si des organisations professionnelles appuient le mouvement, aucun autre syndicat n'emboîte le pas, indiquant même clairement leur refus de participer. Ce recours est pourtant à titre conservatoire et donc pour but de servir de garde-fou aux possibles ratés de la BCAE 5. La FWA indique clairement que la porte restera ouverte... L'invitation restera sans réponse.
- **Le 10 mai 2023** : **La FWA participe à l'étude de Farm Europe sur les différentes BCAE 5**. Sans grande surprise, les mesures wallonnes sont les plus strictes d'Europe. La FWA demande une nouvelle fois au gouvernement de changer cette BCAE 5.
- **Le 12 juin 2023** : **la FWA appelle une nouvelle fois ses membres à manifester** à Namur suite à la dernière rencontre avec le Ministre Borsus au cours de laquelle il a clairement indiqué que le gouvernement wallon ne pouvait et ne voulait pas s'avancer à donner des garanties aux agriculteurs concernant les propositions actuellement sur la table des négociations (année blanche, années sans sanction, efficacité des mesures imposées,...). Aucune autre organisation syndicale ne suit le mouvement. Plus de 150 tracteurs et 300 agriculteurs seront pourtant présents à Namur pour afficher leur colère. Une délégation FWA est reçue par le Parlement wallon pour expliquer les incohérences du plan proposé.
- **Le 27 juin 2023** : Face au rétropédalage de l'Europe sur la question des années blanches, pourtant précédemment avalisées, le Ministre Willy Borsus indique sa volonté de revenir à **une version allégée de la BCAE 5**.
- **Le 11 juillet 2023** : Le parti Ecolo bloquant la révision de la cartographie proposée par le Ministre Borsus, **la FWA fait une action symbolique au siège d'Ecolo à Namur**. Une délégation



est reçue par la Ministre Tellier qui entend le besoin de solutions cohérentes face à la problématique de la BCAE 5.

- **20 juillet 2023** : Le Gouvernement wallon s'accorde enfin sur un retour à la R10/R15 remaniée avec, entre autres, l'ajout de conseillers « Erosion » pour accompagner les agriculteurs. La FWA salue ce retour à la raison !